

## La criminalidad en las Baleares

La Dirección General de Seguridad ha publicado recientemente un folleto titulado «Estadística de los delitos y faltas cometidos y capturas de criminales verificadas en el año 1887», del cual hemos recibido un ejemplar. Es un trabajo curioso por todo extremo y no podemos menos de aplaudir esta clase de tareas. La estadística, ya lo sabemos, es como la historia: un arsenal que presta armas para todas las opiniones. Pero sin embargo de ella ha podido decir un eminente extranjero que es la ciencia que cuenta las pulsaciones de la vida social y no cabe dudar que señala el nivel de las civilizaciones y marca los grados de la cultura de un pueblo.

Tratándose de la criminalidad con más motivo. Los datos que presenta el folleto en cuestión no pueden ser más interesantes. De ellos resulta, que la suma de delitos cometidos en la Península é Islas adyacentes durante el año de 1887 se eleva á la cifra de 13.035, que, relacionándola con el total de habitantes, supone la proporción de 0'765 por mil, ó lo que es lo mismo, un delito por cada 1.407 individuos.

A la comisión de estos delitos han concurrido 19.607 delinquentes, de los cuales han sido capturados 18.412. Se hallan, pues, aquellos en proporción de 1'15 por mil en relación á la población, ó sea un delincuente por 869 habitantes. El resultado ofrecido por las capturas obtenidas se eleva á la cifra de 93'91 por ciento, quedando la diferencia sometidos á pesquisas de la policía hasta su total captura.

Comparados los términos presentados por cada provincia, se observa, con relación al total de los delitos acusados en toda la Península, que exceden de la proporción media obtenida, quince provincias, desde Albacete, Granada, Zaragoza, Guipúzcoa, Tarragona, Alava, Vizcaya y Huelva, que fluctúan entre 0'82 á 0'99 por mil, á Navarra, Baleares, Sevilla, Barcelona, Cádiz y Málaga, que alcanzan las cifras comprendidas de 1'05 á 1'75 por mil; sólo Madrid rompe esta progresión elevándose rápidamente á la severa cifra de 4'11 por mil ó en otros términos, á un delito por 243 individuos. En las restantes treinta y cuatro provincias, los delitos presentan afortunadamente un decrecimiento progresivo que fluctúa entre 0'72, que alcanza la de Valencia; á 0'05 por mil, que presenta la de Canarias.

Además de estos datos generales, resulta según los que hemos podido obtener relativos á esta provincia, que se han terminado ante el superior Tribunal de este Territorio, durante el año que acaba de vencer, 493 causas criminales, esto es, 208 por sentencia, 285 por sobreseimiento ó declarándose falta el hecho que fué objeto de la misma, y 32 por no ser el hecho justificable y por tanto que no pudieron perseguirse de oficio ni á instancia de parte. De las primeras corresponden 43 al Juzgado del distrito de la Catedral; 35 al del distrito de la Lonja; 40 al del partido de Inca; 45 al de Manacor; 22 al de Mahón y 23 al de Ibiza: y de las segundas, tan sólo de las que el hecho denunciado viene sancionado por el Código penal, corresponden, al Juzgado de la Catedral, 57; al de la Lonja, 38; al de Inca, 47; al de Manacor, 59; al de Mahón, 26; al de Ibiza, 16 y los 32 restantes á los diferentes Juzgados del territorio.

Las terminadas por sentencia, se subdividen en la forma siguiente: por el delito de homicidio, Juzgado de la Catedral, 1; Inca, 1; Manacor, 3; Ibiza, 2; homicidio frustrado, Ibiza, 2; ídem por imprudencia temeraria, Mahón, 1; Ibiza, 1; disparo de arma de fuego, Catedral, 1; lesiones, Catedral, 6; Lonja, 3; Inca, 3; Manacor, 5; Mahón, 3; Ibiza, 9; atentado á la autoridad, Catedral, 1; Inca, 1; Manacor, 1; resistencia á la autoridad, Catedral, 1; Manacor, 2; Mahón, 1; desacato, Manacor, 1; amenazas, Ibiza, 1; robo, Catedral, 3; Lonja, 6; Inca, 8; Manacor, 4; Mahón, 2; Ibiza, 1; id. frustrado, Catedral, 1; hurto, Catedral, 16; Lonja, 17; Inca, 21; Manacor, 21; Mahón, 11; Ibiza, 7; daños, Lonja, 1; Inca, 1; tentativa de estafa, Catedral, 1; estafa, Catedral, 1; Lonja, 3; exacción ilegal, Inca, 1; malversación de fondos, Catedral, 1; allanamiento de morada, Manacor, 1; falsificación, Catedral, 1; Lonja, 1; Inca, 1; Manacor, 2; Mahón, 1; abusos deshonestos, Lonja, 1; Mahón, 1; corrupción de menores, Catedral, 1; rapto, Catedral, 1; violación, Inca, 1; usurpación de funciones, Manacor, 1; quebrantamiento de condena, Catedral, 3; delitos cometidos por medio de la prensa, Lonja, 1; Mahón, 1; juego prohibido, Inca, 1; Manacor, 1; Mahón, 1; coacción, Catedral, 1; denegación de auxilio, Catedral, 2; infidelidad en la custodia de presos,

Catedral, 1; calumnia, Manacor, 1; injurias, Lonja, 2; Manacor, 2.

Y las terminadas por sobreseimiento, asesinato, Ibiza, 1; lesiones, Catedral, 18; Lonja, 13; Inca, 5; Manacor, 4; Mahón, 3; Ibiza, 10; disparo de arma de fuego, Lonja, 1; amenazas, Catedral, 3; Manacor, 2; infanticidio, Manacor, 2; suicidio, Inca, 1; Mahón 5; muerte desgraciada, Catedral, 6; Lonja, 7; Inca, 2; Manacor, 6; Mahón, 4; Ibiza, 2; desacato á la autoridad, Catedral, 1; Inca, 1; desobediencia á id., Catedral, 1; Inca, 4; Mahón, 1; tentativa de robo, Manacor, 3; robo, Catedral, 7; Lonja, 6; Inca, 8; Manacor, 6; Mahón, 3; robo frustrado, Inca, 1; Mahón, 1; hurto, Catedral, 8; Lonja, 7; Inca, 10; Manacor, 15; Mahón, 5; incendio, Catedral, 3; Lonja, 2; Inca, 3; Manacor, 5; Mahón, 1; Ibiza, 2; daños, Catedral, 2; Inca, 1; Manacor, 2; allanamiento de morada, Inca, 1; estafa, Lonja, 1; Manacor, 2; falsificación, Catedral, 5; Inca, 1; Manacor, 2; malversación de caudales públicos, Catedral, 1; juego prohibido, Catedral, 2; Lonja 1; Inca, 6; Manacor, 5; Mahón, 1; rapto, Mahón, 1; tentativa de violación, Inca, 1; violación, Manacor, 2; abusos deshonestos, Manacor, 1; tentativa de aborto, Mahón, 1; injurias, Manacor, 2.

Otro día nos ocuparemos en las consideraciones que estos datos ofrecen, sobre todo los referentes á Ibiza que merecen especialísima atención por parte del Gobierno.

## Federico III

El nuevo emperador de Alemania ha sido proclamado por el ejército y por el Reichstag con toda la solemnidad que determinan las leyes.

Nació Nicolas Carlos Federico Guillermo el año 1831, y á los diez de edad ya figuraba en el ejército alemán como subteniente. Los miembros de las familias reales ascienden rápidamente en las milicias de sus países respectivos, y Guillermo, siguiendo la regla general para los suyos establecida, vió en poco tiempo completada su carrera dentro de la milicia.

Dedicóse en los primeros años de su juventud á hacer viajes por Europa, requisito que suelen llenar, á guisa de aprendizaje, los que esperan tener ocasión de sentarse en un trono. Después de sus escursiones, el año 1858 contrajo matrimonio.

Federico III en los primeros años de su vida, apareció entre las gentes con tales condiciones de bondad y sencillez, que todos al nombrarle usaban el diminutivo Fritz. Después los hábitos de la milicia trasformaron un tanto su primitiva dulzura, pero sin que los ímpetus militares extinguiesen del todo el fondo bondadoso de su carácter.

La primera campaña en que Federico Guillermo tomó parte fué la de Dinamarca en 1864. No era á propósito la tal campaña para en ella lucir excepcionales dotes guerreras. Lucha de un pueblo con poder, contra otro pueblo humilde y pequeño como el dinamarqués, no era fácil en ella cosechar laureles gloriosos.

La segunda campaña ya fué más propicia para éste. Fué la campaña seguida en 1866 contra Austria. En ella mandó el príncipe el ejército del Oder, batiéndose con denuedo y contribuyendo á la victoria de Sadowa.

En Junio de 1867 fué el nuevo emperador á París. Su viaje, objeto de muchísimos comentarios, pareció el saludo del adversario que antes de comenzar el ataque rinde á su enemigo la atención de cortesía y después decide á quitarle la existencia.

En efecto, tres años más tarde daba principio la guerra franco prusiana.

Federico Guillermo se puso al frente del tercer cuerpo de ejército. En 4 de Agosto de 1870 abandonó el cuartel general de Landan, marchándose sobre Wisembourg, donde estaba el general Donai.

El triunfo coronó su empresa, aunque, en verdad, poco de extraño tiene que sus 80.000 hombres derrotaran á los 10.000 del enemigo.

El 6 de Agosto encuéntrase frente á las fuerzas del mariscal Mac-Mahón y alcanza un nuevo triunfo. En esta ocasión púsose de manifiesto el afecto que Federico ha tenido siempre á los franceses.

Cuando las tropas vencidas de Mac-Mahon desfilaron delante del príncipe, éste descubrióse al paso de los soldados, diciendo:—¡Así se debe saludar á los valientes!

Después de esto, el tercer cuerpo de ejército siguió avanzando por los Vosgos; las marchas forzadas se repitieron y los entusiastas del nuevo emperador recuerdan para su gloria aquellos últimos días de Agosto de 1870.

Desde el 30 de Agosto hasta el 2 de Septiem-

bre en que capituló Sedán, tomó el entonces Kronprinz parte activísima en las operaciones militares.

Marchó luego á poner sitio á París. Hallándose en esta postrer manifestación de la fuerza alemana en Francia, recibió de su padre una carta llena de alabanzas á su persona, y en la que se le nombraba general feld-mariscal.

Cuando las capitulaciones de Metz y Sedán quisieron que las tales capitulaciones fuesen la paz. Su deseo de concordia estrellábase siempre contra los ánimos guerreros de los suyos, ansiosos de hundir para siempre á la noble nación francesa.

Cuéntase que discutiendo con Moltke y tratando de aplacar los ímpetus guerreros de éste, le dijo: «Esta guerra no es contra Francia; esta guerra se libra contra la civilización.»

Terminada aquella contienda, que sirvió para hundir un trono, crear una República y hacer un imperio, el llamado príncipe Fritz volvió á su papel de heredero, reposando sobre los laureles conquistados y siempre ajustado al papel que tenía que desempeñar en la corte.

En 1883 vino á España, revistó nuestras tropas, departió mucho con D. Alfonso, y pocos habrá que no recuerden la figura del Kronprinz, con su continente militar, su corpulencia, su barba larga, su arrogante mirada, que contrastaban mucho con el aspecto del rey difunto, muy otro, sin duda, del que tenía el príncipe alemán.

La enfermedad del Kronprinz ha sido larga y accidentada. A pesar de hallarse en país que, como Alemania, cuenta con médicos de primer orden: á pesar de haberle asistido celebridad tan indiscutible como Morell-Mackenzie, es lo cierto que nunca se ha dado un diagnóstico preciso de la dolencia que aflige á Federico Guillermo, sin duda por no ser claro, ó tal vez por no ser prudente revelar el verdadero carácter de la dolencia que agobia al que hoy sube al solio imperial.

Hace poco tiempo se le practicó la traqueotomía, sin duda porque la ocasión era apremiante; hoy el telégrafo comunica la noticia de su encumbramiento.

Sube las gradas del trono, estenuado, sin energías orgánicas, y esta circunstancia tal vez aumenta la importancia de ese período crítico por que atraviesa al presente el imperio tedesco.

Han circulado rumores graves acerca de la impresión producida en Berlín por la muerte del emperador Guillermo. Se hablaba de agitaciones y hasta de choques entre el pueblo que saluda al nuevo emperador Federico III y los militares que esperaban con la proclamación de Guillermo II el principio de una actitud belicosa ante Europa.

Sean ó no exactas estas noticias, lo cierto es que el problema europeo, entra en una nueva fase llamada á interrumpir la quietud de muchos pueblos.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

Son prematuras y sin fundamento alguno las diferentes fechas que se señalan para la celebración de los funerales del emperador Guillermo. La fecha de esta fúnebre ceremonia no ha sido aun notificada á los gobiernos extranjeros.

Asegúrase que en la Nunciatura apostólica de París se ha recibido un telegrama de Roma diciendo que algunos cardenales sustentan la opinión de que el Romano Pontífice debe fijar su residencia en España en el caso de que las circunstancias le obligasen á salir de Italia.

La prensa bávara inicia una campaña contra los grandes armamentos de Alemania. «Esas colosales masas armadas, dice algún periódico, son de hoy más una enfermedad en el organismo, son Estados europeos, y producen, en su vida interior, una serie de trastornos tan graves, que los conducirán al borde del abismo, sino se pone oportuno remedio á semejante situación.»

Asegúrase que M. le Bismarck ha quedado poco satisfecho de las entrevistas que ha tenido con el nuevo emperador, el cual abriga, al parecer, el propósito de introducir reformas encaminadas á garantizar la paz europea, bajo otras bases que la fuerza.

Cuentan que su primer acto como soberano, asombrará al mundo entero.

Dicen de Méjico, que la empresa Mazzantini ha perdido cuarenta mil pesos en esta temporada, y que el último domingo se vendían en las

calles de Plateros y San Francisco, billetes de sombra á cuatro reales.

Un periódico conservador francés propone que se designe al general Boulanger para representar á Francia en los funerales del emperador Guillermo.

Telegrafian de Berlín anunciando que el emperador Federico ha soportado las fatigas del viaje mucho mejor de lo que se podía esperar.

La afonía persiste, pero es un mal puramente local, que en nada afecta al estado general del organismo, y que puede desaparecer de un momento á otro.

El augusto enfermo recobra las fuerzas y el apetito.

El doctor Mackenzie ha declarado á la emperatriz Victoria, que desde el momento en que la traqueotomía no había tenido resultados funestos en el trascurso de la semana que siguió á la operación, había desaparecido todo peligro inmediato. El doctor responde desde luego de la salud del emperador por algunos meses.

Los periódicos de Berlín se esfuerzan en convencer al público de que el emperador Federico tendrá en Bismarck la misma confianza absoluta que tenía el difunto monarca.

En el trayecto de Leipzig á Charlottemburgo, el nuevo emperador redactó una serie de notas para precisar el programa de gobierno con que está resuelto á inaugurar su reinado.

En dicho programa, Federico impone su política personal, dando con ello la primera prueba del espíritu de independencia que se le suponía.

Todavía se guarda el secreto más absoluto sobre este programa del emperador.

Según un despacho que publica el *Diario de los Debates*, el príncipe Guillermo hijo mayor del emperador Federico, se encuentra enfermo á consecuencia de las fatigas de estos días.

### Noticias de Marruecos

Ha entrado en Tánger la fragata de guerra norte-americana *Enterprisse*; que va á apoyar las reclamaciones hechas por el representante de aquella república, Mr. Lewis.

Contra la costumbre establecida, el buque no ha saludado la plaza.

El comandante de la fragata se presentó acompañado de varios oficiales en el ministerio de Negocios extranjeros, donde celebró una entrevista con el ministro interino Zuggari.

Durante la entrevista le ha presentado un pliego en que se enumeran las reclamaciones hechas por los Estados Unidos.

El jefe del *Enterprisse* ha pedido una solución inmediata y terminante.

El cañonero inglés *Grappler*, guardacosta de Gibraltar, ha presenciado la llegada del *Enterprisse*.

Llama mucho la atención del público el movimiento del *Grappler*.

### Marcas de fábrica

Según noticias recibidas de Londres, los falsificadores alemanes han empezado á sentir los efectos de la aplicación enérgica de la ley inglesa sobre las marcas de fábrica. Parece que en Hamburgo y en Bremen hay con este motivo bastante alarma, porque las imitaciones que antes se hacían de las marcas de fábrica inglesas son ahora rechazadas en los puertos de Inglaterra; y con tal rigor se aplica por las Aduanas la ley, que una porción de expediciones han sido devueltas por cuenta y á costa de los expedidores.

Estas noticias, que tomamos de un periódico francés, interesan mucho á España, porque las marcas de nuestros vinos y del tabaco de la Habana son objeto de falsificaciones lamentables, y además ruinosas para los intereses de las industrias españolas.

Sería, pues, muy conveniente que cuanto antes se presentase una ley española que pusiera á cubierto la industria nacional de buena fé de estas falsificaciones que tanto perjudican, y que además se hiciese todo lo necesario para que una legislación semejante produjera en los países que más consumen sus artículos, los mismos efectos que la inglesa ha producido.

### Congreso de abogados

Se está organizando en Lisboa un Congreso de abogados portugueses, españoles y americanos.



Los iniciadores de este pensamiento, en la circular dirigida á los rectores de nuestras Universidades, dicen:

«Las Universidades de la hidalga nación española, corporaciones científicas ilustres entre las más ilustres, tendrán un lugar honroso en el gran certámen que por iniciativa de la Asociación de abogados de Lisboa se celebra por primera vez en Portugal.

A los doctos jurisconsultos españoles les está reservada una parte importante en el Congreso.»

### De la Península

Ha salido para Berlin el general Quesada con objeto de representar á la reina regente en el acto de la celebración de los funerales del emperador Guillermo.

Se asegura que el eminente poeta don Ramón de Campoamor está corrigiendo una obra interesantísima que, con el título de *El Nuevo Edipo*, verá pronto la luz pública. Parece que este poema, lleno de atrevimientos literarios, se halla tan lejos del Edipo griego como del Edipo de Martínez de la Rosa, y que por su plan, tanto como por la forma exquisita de la frase, está llamado á ejercer poderoso interés entre los amantes de la buena literatura.

En breve será presentado á las Cortes un proyecto de ley sobre hipoteca marítima.

Algunos colegas dan como cosa resuelta la traslación al castillo de Alicante desde Melilla del exbrigadier Villacampa. Pero el hecho no es cierto, según *El Globo*; pues si bien el Gobierno se ha ocupado más de una vez en Consejo de ministros del asunto, ha tropezado con un texto expreso que dispone que cuando la última pena sea conmutada por la inmediata, habrá de cumplirse ésta en uno de los presidios de Africa.

Lo cual ha impedido hasta ahora que las solicitudes reiteradas de la señorita Villacampa en favor de su padre fueran atendidas.

Parece, según dicen de San Sebastián, que en cumplimiento de órdenes superiores los carlistas han comenzado á practicar trabajos para la lucha en las próximas elecciones provinciales.

Estos últimos días se ha publicado en algunos periódicos la noticia de que el Excmo. Sr. don Víctor Balaguer acababa de disponer testamentariamente de sus bienes; pero el *Diario de Villanueva y Geltrú* la desmiente en estos términos:

«Nada más inexacto que dicha noticia, pues nadie ignora que don Víctor Balaguer realizó cuanto poseía y con su producto creó la Biblioteca-Museo de Villanueva y Geltrú, haciendo pública donación de ella en una sesión solemne que ha de quedar para siempre grabada en la historia de la población. A él se debe tan notable centro de enseñanza, para cuyo sostenimiento viene mandando mensualmente todo lo que ahorra de su sueldo, y al par que tiene cedida á la Biblioteca la propiedad de todas sus obras, se halla en poder de uno de los notarios de esta villa el testamento del ilustre patricio, donando á Villanueva cuanto se le encontrare el día de su fallecimiento.

El Ayuntamiento de Valls ha encabezado con 2000 ptas. la suscripción iniciada para construir en aquella ciudad un edificio destinado á las Hermanitas de los pobres.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 4

## El Sarraceno

(De Los Abencerrajes, de Chateaubriand)

con su melodioso gorjeo, fueron á posarse sobre las hojas de esmeraldas y las ramas de plata de un árbol que se levantaba en el centro de la mesa coronando el elegante y rico ramillete. De las brillantes ramas del árbol pendían mil frutas agrupadas hermosamente y formadas de los helados más aromáticos: cuando estos se fueron presentando á las damas, cada una al momento colocó el ramo que la cupo, ó en la garrota del turbante, ó en el lazo del cinturón.

Una nube artificial empezó á extender la oscuridad en el salón del convite, y los ilustres convidados vieron aparecer sobre sus cabezas el firmamento, formado de telas azuladas en que brillaban mil blancas estrellas.

Mas el sonido de los clarines anuncia la hora de los juegos caballerescos, y las delicias del festín se suspenden. Boabdil se dirige con su corte á un espacioso circo que se había formado dentro de los muros del Albayzin para la justa de veinte y cuatro caballeros, cuyo torneo debía dar fin á los regocijos de aquel alegre día.

Terminadas completamente las obras de restauración de la Giralda de Sevilla, se está redactando un reglamento para el servicio interior de tan notable monumento, que será entregado al cabildo para su aprobación.

El afamado matador de toros *Frasuelo*, tiene ajustadas en las principales plazas de provincias más de 70 corridas.

El domingo de Ramos empezará Salvador la faena en la plaza de Toledo, donde matará cuatro toros del Excmo. Sr. Duque de Veragua y los dos últimos de Hernandez los estoqueará el joven banderillero de la cuadrilla de *Frasuelo* al que se conoce por el *Bebé*.

Según *El Diluvio* de Barcelona, la reina regente pronunciará en catalán el discurso inaugural de la Exposición de aquella ciudad, que ya está redactado por un distinguido escritor y poeta.

### Redención del servicio militar

Ha oído *La Epoca*, y *La Correspondencia* lo confirma, que el señor ministro de la Guerra, atento á los justos clamores de la opinión, vá á otorgar un plazo de dos meses para que los mozos que tienen solicitada su redención del servicio militar puedan hacerla en ese tiempo.

Dos cosas—añade el colega conservador—logrará el señor ministro igualmente plausibles: calmar la inquietud de los 1.500 ó 2.000 padres de familia que tienen pedida esa gracia, por hallarse sus hijos cursando carrera ó disfrutando destinos públicos ó particulares incompatibles con el servicio á la patria, y aumentar los ingresos del Tesoro en tres ó cuatro millones de pesetas, que no es al presente cosa baladí.

El acuerdo del señor general Cassola en ese sentido será por todos alabado.

### Noticias de las Carolinas Orientales

El 25 de Febrero último, según nos ha adelantado el telégrafo, llegó á Manila, procedente de Ascensión, en la isla de Ponapé, el transporte de guerra *San Quintín*, conduciendo las fuerzas de artillería é ingenieros que hacía dos meses habían marchado á aquella colonia, con objeto de ponerla en estado de defensa contra cualquier agresión de los naturales.

Las obras de fortificación, ejecutadas bajo la dirección del capitán de ingenieros Sr. Rocha, y con especialidad las del fuerte Alfonso XIII, reunen, según vemos en *El Comercio de Manila*, todas las condiciones exigidas en esta clase de defensas, dejando á la colonia garantida de cualquier sorpresa, si no se escatiman al gobernador de ella, Sr. Cadarso, los recursos necesarios.

Los oficiales del cañonero *Lezo* y del pontón *Doña María de Molina* están levantando el plano del puerto de la Ascensión, mientras otros, habiéndose internado en la isla y subido al pico más elevado de ella, han medido su altura (2.800 metros) y sacado un plano de Ponapé.

Todos los oficiales que han visitado el interior de la colonia han sido objeto de demostraciones de cariño por los naturales, recibiendo hospitalidad de los misioneros metodistas, que tienen establecidos algunos colegios en el país.

La vida en Ponapé, si no es divertida no se conlleva mal, al decir de el corresponsal de *El Comercio*. La oficialidad de mar y de tierra celebró alegremente con un banquete la Noche Buena, oyendo la misa del Gallo á bordo del pontón *Doña María de Molina*, y á las clases de tropa se les sirve sus ranchos extraordinarios y se les obsequia con tabacos por el gobernador.

La lid se divide entre los dos partidos, compuesto el uno de los Abencerrajes y sus aliados, cuyo jefe era Aben-Hamet, y el otro de los Zegries acompañado de los Abaces y Gomeles, mandados por Mohammad.

Los Abencerrajes con su elegante porte llamaban la atención de las damas; las túnicas de estos tiranos caballeros deslumbraban la vista con su blancura, y sobre ellas llevaban un ligero duliman forrado de gasa de plata, que fácilmente dejaba distinguir la gracia marcial de sus movimientos: sobre su almete ondeaban los ligeros penachos formados de plumas blancas y azules, de cuyos lazos pendían las prendas y las dádivas del amor: en sus escudos se veía esculpido un salvaje, emblema de la fuerza y de la independencia; y en sus manos brillaba la lanza con una banderola azul bordada de oro. Aben-Hamet en la nobleza de su semblante parecía el rey de esta tribu: y Darrah, admirando al que ya reinaba en su corazón, renovó en silencio el juramento de consagrarle su vida.

Los Zegries habían elegido colores análogos á su torva y severa fisonomía: su uniforme era de tela de seda encarnada y verde: y las plumas de su penacho, que se elevaban hasta el nivel de las lanzas, eran de azul turquí. Montaban estos paladines ligerísimos caballos bayos; y en sus broqueles llevaban por divisa el emblema de un león encadenado por una tierna odaliscia.

Habíanse cruzado con evidencia más de una vez las lanzas de los Zegries y de los Abencerrajes; y ya las damas iban á coronar á estos como vencedores de la lucha, cuando el jefe de

### De la Capital

La Memoria leída en la última Junta General de accionistas del *Crédito Balear* va acompañada del balance de dicha sociedad en 31 Diciembre último, el cual arroja los siguientes datos:

Los beneficios alcanzados durante el año de 1887 ascienden á Pesetas 488,662'17 que unidas á Pesetas 720'42 que quedaron por repartir á fines de 1886, forman un total de Pesetas 489,382'59. Reducida esta cantidad á Pesetas 432,852'96 en virtud de las deducciones reglamentarias, se concede un dividendo activo de 35 pesetas por acción sobre las 15 que se repartieron á cuenta, aplicándose el resto de Pesetas 292'96, á aumentar los beneficios del actual ejercicio.

El resultado del anterior, es pues, brillante para los accionistas del *Crédito Balear*.

Tampoco llegó ayer á este puerto el vapor-correo *Nuevo Mahón*.

Estamos seguros de que dicho buque en circunstancias normales y á pesar del mal tiempo que ha reinado, estaría de regreso en este puerto; pero la condición de tener que embarcar un batallón de infantería, ha sido causa tal vez de su retraso, porque semejante carga requiere algunos miramientos que no suelen concederse á los sacos de arroz ni á los bocoyes de azúcar, miramientos que hubiera sido imposible tener dado el zarandeo que por efecto de la mucha mar se hubiera pasado á bordo.

En la madrugada de ayer fondeó en nuestro puerto un brik-barca.

Más tarde lo efectuaron algunos otros buques de menor porte.

El viento fuerte y continuado que desde hace tantos días viene azotando nuestra campiña, ha causado á los sembrados mucho perjuicio, viéndolos marchitos y faltos de lozanía.

Los habares, especialmente, que ya no se presentaban muy ufanos por haberlos combatido las heladas sufridas, presentan ahora un aspecto que da lástima y los almendros han perdido mucha parte del escaso fruto que habían retenido.

Si la lluvia no acude pronto al auxilio de las sementeras los perjuicios serán todavía mayores.

Ayer por la mañana, á impulso de las demasías cometidas por la caballería que tiraba de un carro cargado con sacos de trigo, rompieronse ambos brazos del vehículo, y este quedó abandonado en medio del camino cerca de la puerta de Atarazanas, hasta que se hizo el trasbordo de las mercaderías y se llevó el carro á casa del carpintero.

El espectáculo atrajo un público numeroso é inteligente.

Según noticias que creemos fidedignas, en el presente año por el Ministerio de Marina no se autorizará, como se hacía en años anteriores, á los armadores de las barcas del *bou*, para que durante el tiempo de la veda pueda dedicarse á la pesca una pareja de dichos barcos.

Por lo que sospechamos esta modificación obedece al hecho de quererse fomentar las erías, que mucho se ha de menester, pues sabido es que la falta de abstención en la época de veda perjudica enormemente la producción y mucho más la perjudica la pesca á la rastra, sistema que arrambla por donde pasa y no deja nada detrás.

Aplaudimos de todas veras esta determinación, que favorece grandemente los intereses de

los Zegries se arroja sobre Malique Alabez, pariente próximo de Aben-Hamet, y atravesando el brazo del guerrero con el hierro de su lanza, da la señal para acometer de muerte á los Abencerrajes: mas al grito de traición.... Aben-Hamet conoce la mano armada por la felonía, y al momento espira Mohammad derribado por el alfanje damasquino del sarraceno.

La muerte del jefe de los Zegries produjo una lucha sangrienta: las tribus aliadas de unos y otros corrieron á las armas; y el circo de la justa se vió convertido en un instante en campo de batalla.

Las tribus enemigas, persiguiéndose con furor, rompieron la valla del Albainzin, cuando ya se veía al pueblo que corría para unirse con los Abencerrajes: la guerra civil iba ya á estallar en el seno de Granada; mas Darrah, tan tierna como enérgica, temiendo juntamente el riesgo de Aben-Hamet y el de su patria, se arroja á los pies del monarca que permanecía indeciso, y con sus elocuentes palabras le convence, le insta, le persuade, y no le deja hasta verle determinado á detener con su presencia aquella lucha mortal.

Atemorizado Boabdil al ver el peligro que amenaza su trono, precisamente cuando debía reunir todas sus fuerzas contra Fernando, procura recobrar toda su energía, y hablando como rey, que quiere ser obedecido, manda que para asegurar la paz de sus estados, se le presenten seis cabezas de cada tribu.

Darrah pide la revocación de esta sentencia, y exorta á todos los partidos á jurarse una sincera reconciliación.

público y sólo falta, para que sea productiva y fructuosa que el Sr. Comandante de Marina de esta provincia, inspirándose en este pensamiento no conceda permiso por más que esté dentro de sus atribuciones para que en la época mencionada pueda dedicarse á la mencionada industria ninguno de los barcos.

La bárbara y salvaje costumbre de rajar y pintarrajar las fachadas de las casas acabadas de construir ó revocar, sigue en esta culta capital con todo el vigor que debía de tener en tiempo de los hunnos ó de los vándalos, de modo que nuestra flamante civilización tiene un paréntesis dentro del cual están encerradas ésta y otras varias extralimitaciones que se han dicho en otras épocas y se repetirán en su tiempo y lugar.

El hecho que denunciarnos, pues, ni es nuevo ni ha dejado de reprimirse cada vez que algún infractor ha caído en manos de la guardia municipal; pero esto es poco y sería necesario algo más para desterrar tan innoble como pernicioso costumbre.

Nuestro colega *El Palmesano* desea saber porqué existe en el Borne, cerca del café del señor Homs, un montón de piedras que afea aquella importante vía.

Según hemos podido averiguar, dichas piedras deben servir para empedrar el paso que existe junto al Casino de Cazadores, no habiéndose hecho hasta el presente, por causas ajenas á la voluntad de la Alcaldía; pero estando muy próximos á desaparecer los motivos que se oponían á la realización de la citada obra, es probable que esta se verifique dentro de muy poco tiempo.

El M. I. Colegio de Abogados de esta ciudad ha sido convocado á junta general que se celebrará el próximo lunes para resolver acerca de una invitación que ha dirigido al mismo la asociación de abogados de Lisboa con motivo del congreso jurídico de letrados, profesores y magistrados portugueses, españoles y americanos latinos que se proyecta en la capital lusitana.

Tres fueron los cadáveres conducidos al cementerio de esta Ciudad anteayer. No ocurrió defunción alguna, de las enfermedades infecciosas reinantes.

Durante la primera quincena del mes actual ingresaron en el nombrado cementerio 80 cadáveres, de los cuales 35 fueron de varones y 45 de hembras.

Según hemos leído en un periódico de Barcelona la Sociedad *Salinas de Ibiza* domiciliada en esta, tiene acordado concurrir á la Exposición universal de aquella ciudad, habiendo pedido cincuenta metros cuadrados del palacio de Minería para exhibir sus productos.

El precio máximo que alcanzó el trigo en esta provincia durante el mes de Febrero próximo pasado fué de pesetas 22'33 el Hectólitro en Palma y el número de pesetas 16 en Manacor.

El mayor de la cebada fué de pesetas 11'48 en Mahon y 9 en Ibiza.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad se halla de manifiesto á efectos de reclamación el proyecto de rasantes de las vías públicas y alcantarillado del arrabal de Santa Catalina y del *Campden Serralta*.

En la plaza del Mercado se está levantando un barracón destinado á dar funciones de

Habla entonces Boabdil, y dice: «El profeta me inspira.... Alá no quiere que el territorio de los verdaderos creyentes sea por más tiempo un campo de sangre. Escuchad su decreto: solo así concedo el perdón!... Lo escrito es esto: el primer desafío en que un caballero cristiano provoque en campo cerrado á un Abencerraje ó á un Zegrie, será el juicio del profeta!... Si triunfa el cristiano, la tribu maldita saldrá desterrada de los muros de Granada!... Si vence el moro, las dos tribus ahora enemigas ya no formarán sino una sola!... La muerte de las armas es pues la que debe decidir si se ha de conservar en adelante el nombre de los Abencerrajes ó el de los Zegries!... Esta es la voluntad de Alá!...»

Los dos partidos se reúnen al rededor de sus jefes teniendo suspensas las armas!...

Los nobles Abencerrajes aceptan el secreto, mirándole como una señal segura de su triunfo: los Zegries fingien aceptarle, y juran en secreto lavar la muerte de Mohammad con la sangre de los Abencerrajes.

Una maquinación tramada con toda la astucia que puede inspirar el odio, preparó entre las sombras la muerte del valiente Aben-Hamet.

Los Zegries, que tenían bien conocido el valor del fiero sarraceno y que temían los golpes de su brazo invencible, no se atrevieron á atacarle cara á cara en singular combate, y resolvieron asegurar su odioso triunfo con las armas de la traición.

Para seguir este plan alevoso contra el Abencerraje y su tribu, les era preciso la mano de uno que fuera del todo suyo, y que tuviese una



**Jantoches** ingleses, espectáculo no muy visto en esta ciudad, aunque popular en la forma grotesca empleada en las fiestas de calle.  
La entrada solo costará 25 céntimos.

Un periódico de Palma dijo ayer refiriéndose tal vez á uno de nuestros sultos:

«Parece que van á colocarse algunos faroles en el cementerio rural de esta ciudad.»

Pues mire V.! Parece que hace muchos días que los susodichos faroles están colocados ya, si no lo lleva V. á mal.

Ayer tarde una multitud de carreteros jugaban al chite en el Muelle y reuniéronse en torno de ellos un buen numero de curiosos.

Cuando más acalorados estaban en el juego, hirieron á uno de los circunstantes con una de las piedras con que jugaban y como el lisiado se quejase con amargura de su mala suerte por poco le pega.

De modo que se armó un alboroto de mayor cuantía que creemos no debe reproducirse.

A la Comisión de conciertos de la Sociedad filarmónica *La Juventud* agradecemos la invitación que se ha servido enviarnos para la velada musical que dicha Sociedad celebrará el lunes 19 del corriente.

Por haber fallecido, como anunciamos días atrás, el Sr. Ripoll secretario del Ayuntamiento de Deyá, se halla vacante esta Secretaría que está dotada con el haber anual de 300 pesetas.

Se ha dictado providencia de apremio contra los contribuyentes por territorial é industrial morosos en el pago de sus cuotas, correspondientes al tercer trimestre del corriente año económico.

Nos consta que nuestro Excmo. Ayuntamiento inspirándose en los sentimientos de favorecer en cuanto quepa dentro de sus atribuciones, los intereses de la ciudad y su bienestar apoyará la petición hecha por la Cámara de Comercio sobre el establecimiento del correo diario entre estas islas y el Continente, petición á la cual no parece pueda denegarse el Gobierno atendiendo á la falta de comunicación telegráfica en que nos hallamos y al gasto relativamente insignificante que esta mejora le había de costar.

En la cárcel de este Distrito existían ayer 45 presos; uno más que el día anterior.

Para que se vea la facilidad con que es posible se hagan las cosas en nuestra tierra importa hacer constar que pasan de veinte las reclamaciones que se han presentado por los vecinos de la calle de los Olmos contra el decantado proyecto de rasante aprobado por el Ayuntamiento y tan ardentemente deseado por el público, pedido por la prensa y exigido por el sentido común.

Vaya V. á abogar en favor de los intereses del público, para ser después secundado en semejante forma....

Esta mañana suponemos que habrá llegado el vapor correo *Nuevo Mahónés* conduciendo el primer batallón del Regimiento de Filipinas; pues anoche se recibió telegrama noticiando su salida con dirección á este puerto.

**Sesión del Ayuntamiento**

Anoche en la sesión que celebró el Ayuntamiento de esta ciudad, despues de leida y aprobada el acta de la anterior se tomaron los acuerdos siguientes:

Formar un ante-proyecto para la construcción de un camino vecinal que una el caserío de Son Sardina con la carretera de Valldemosa.

Ordenar el derribo de una casa ruinosa de la calle de la Justicia y de otra situada en la calle del Pez.

Autorizar la construcción de un edificio en el caserío del *Hort d' es Ca* y la reparación de varias fachadas en esta ciudad.

Subastar el servicio de riego de las vías públicas, para lo cual se aprobó el pliego de condiciones correspondiente.

Autorizar el traspaso de la propiedad de varias sepulturas.

Proceder á nueva subasta para la venta de las construcciones y solares que ocupa la Pescadería, rebajando el diez por ciento de los tipos señalados.

Solicitar del Gobierno de S. M. que se establezca correo diario entre esta capital y la península.

Después de tomados los precedentes acuerdos se levantó la sesión.

**Boletín Judicial**

La Sección primera de lo criminal de esta Audiencia ha dictado fallo en la causa instruida sobre homicidio contra Mateo Alzina, cuyo juicio oral se celebró el 14 del que rige, imponiéndole la pena de doce años de reclusión temporal y accesorias.

**Ojeada á la prensa**

El día 31 del corriente llegará á esta, el cuadro lírico español que debe actuar en el Principal durante la temporada de Pascua.

La compañía debutará el 1.º de Abril próximo con *Las dos princesas ó La Tempestad*, zarzuelas ambas con las que alcanza ruidosas y justas ovaciones la compañía que en otra época actuaba también bajo la dirección artística del Sr. Moragas.

\*\*\*

Desde el lunes de esta semana se han vuelto á abrir las escuelas públicas y privadas del pueblo de Establiments, por creer la autoridad que ya ha desaparecido la causa que motivó el cierre de las mismas, que fué la propagación del sarampión.

**Bibliografía**

Sumario del número 23 del *Museo Balear*:

I. *El Infante de Mallorca*: cuadro sexto. La asechanza, por D. José M. Quadrado.—II. *Los encopetados*, por D. Gerónimo Forteza.—III. *Bocetos*, por D. Juan O'Neill.—IV. *Ruinas*, (poesía), por D. Miguel Costa Llobera.—V. *Sección bibliográfica*: I. La última obra de S. A. I. el Archiduque Luis Salvador, por F.—II. Historia de Salamanca por D. Manuel Villar y Macías, por J. M. Quadrado.

El número del *Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana*, (correspondiente al 10 de Febrero último) que acabamos de recibir, contiene lo siguiente:

I. Reseña de la Junta general ordinaria celebrada por la Sociedad Arqueológica el día 29 de Enero de 1888, por D. E. K. Aguilo.—II. Datos para la historia de la Bibliografía en la Corte de Aragón, por D. Francisco de Bofarull y Sans.—III. Museo Arqueológico Luliano. Relación de los objetos ingresados durante el primer semestre del corriente año, por D. Bartolomé Ferrá.—IV. Un gran ejemplo.—V. Sección de noticias.

**Lecturas amenas**

**Cosas del Japón**

Siempre ha sido achaque de todo escritor principiante el deseo de cubrir los golpes que pudieran darse á su primera obra con prólogo de firma conocida y respetada como autoridad literaria.

Pero la perfección en materia de prólogos nos llega esta vez nada menos que del Japón.

Muchos de nuestros lectores creerán que allí se acogen los escritores, como aquí, al sistema de prólogo con firma de autoridad literaria; la *Revista de España*, con un curioso estudio de literatura de todo el mundo en 1887 ha venido á revelar el ingenioso método que los japoneses emplean para vender sus libros.

Nada de títulos incitantes ni misteriosos, nada de firmas ilustres, nada de grabados llenos de promesas. El sistema es otro. Oigan los lectores á la *Revista de España*:

«En este país, donde como ya hemos dicho no está aún muy formado el gusto del público, basta que un empleado del gobierno, por muy poco que entienda de literatura, escriba un prólogo en cualquier obra de un autor desconocido para que ya la crea buena la mayoría del público. Se compran muchos libros sólo por estar el prólogo escrito por un hombre de alta categoría social.»

Si el sistema se adoptase entre nosotros se verían tranquilos los maestros de la literatura; pero veríamos en los escaparates de las librerías portadas de libros de los siguientes modelos, poco más ó menos:

«*Nacarina*, poema de Fulano de Tal, con prólogo del Sr. Gobernador de la provincia.»

«*El problema de la vida*, novela de Mengano, con notas críticas de D. Zutano de Cual, magistrado del Tribunal Supremo, etcétera.»

Desgraciadamente este sistema, bueno para japoneses, no daría resultados entre nosotros.

Porque aquí no se vende un libro aunque lo proloquice toda la administración pública.

Antes de concluir. El citado estudio de la *Revista de España* habla de un periódico japonés titulado: *Koku-min-no-Kyoiku*, de otro llamado *Koka-gakka* y de un sabio que responde por *Tatsumi Kojiro*.

Ahora lo comprenden todos los lectores, como en los terceros actos de las comedias de moral casera.

**Cosas de París**

Cierto es que en todas partes cuecen habas. Incluso en París.

A los que tratan desconsideradamente los anuncios de la cuarta plana de *La Correspondencia*, parecidos á aquel famoso que decía: «Ayer se perdió un baul que vino en la madrugada de Alcalá...» les recomendamos la cuarta plana del *Figaro*, en cuyo último número espigamos los siguientes:

«*Correspondencia personal*.—Fredly.—Te neis el gusto de desesperarme. Sí; he caído en

el montón, pero quiero salir. Esto es lo mejor, creedme. Decidme que os fastidió, y no volveréis á oír hablar de mí, y aún os daré gracias por los buenos días pasados. ¡Había fiado tanto en vos! Sed franca la noche próxima. Vuestro tristísimo... Fulano.»

¿En qué montón caería el anunciante?

«Mad. Mongruel, boulevard Montmartre, 19.

—Predice fijamente el porvenir por las rayas de la mano... ¡y por cartas!»

Vaya el último, dedicado á los solteros intrépidos:

«Matrimonios.—Joven divorciada desea casarse. Escribir lista correos, A. 6, avenida de la Opera.»

¡¡...!!

**El rey de los sastres**

Un redactor del *Galvani* ha celebrado una entrevista con el famoso Worth, el rey de los sastres para señoras, tan conocido en Inglaterra como en el resto de Europa.

Díjole Worth—entre otras cosas—que las señoras mejor servidas eran las que le confiaban la elección y la hechura de sus trajes.

La emperatriz de Rusia, por ejemplo, se limita á enviarse un telegrama indicándole tan solo el objeto á que está destinado el vestido.

Las órdenes comunicadas á Worth se hallan ejecutadas al cabo de una semana y en caso contrario á las 24 horas.

Los trajes sumamente lujosos exigen, como es natural, mayor tiempo.

En cuanto á los precios, niega Worth que sean tan fabulosos como se dice. Naturalmente, resultan caros cuando los vestidos llevan joyas y adornos de valor.

Años atrás una señora del Perú pagó 120.000 pesetas por una falda, cuyos adornos, por sí solos, costaron 118.000.

Hace pocos días vendió un abrigo en 45.000 pesetas; pero es de advertir que sólo las pieles valían 44.000.

Worth aseguró al periodista que contaba entre sus parroquianas las más aristocráticas señoras de todas las cortes del mundo civilizado, con una sola excepción: la de la reina Victoria, que jamás ha querido honrarle con sus órdenes. ¡Nadie es profeta en su patria!

**La estadística de las lenguas**

Un profesor de la Universidad de Oxford asegura que la lengua que más se habla en el mundo, es la lengua china, puesto que la usan 400 millones de individuos.

Siguen la lengua inglesa, hablada por 100 millones de personas; la rusa, por 70 millones; la alemana, por 57 millones, y la española, por 48 millones.

La francesa y la italiana solo la conocen de 15 á 20 millones de habitantes de nuestro planeta.

**Un hombre sin laringe**

Ahora que los médicos más eminentes de Inglaterra y Alemania estudian la penosa enfermedad del Kronprinz tiene interés de actualidad el relato que hace el *Figaro* de París de la siguiente operación quirúrgica:

Refiere el mencionado periódico que conoce á un hombre comerciante de vinos, que hace dos años que no tiene laringe y vive bien. Fuma, come bebe y no siente alteración en su salud. Habla sin dificultad, con voz como la de un hombre que sufre un fuerte catarro.

Este individuo tiene treinta y siete años. En abril de 1885 consultó á un doctor especialista sobre violentas sofocaciones que padecía. El médico diagnosticó la enfermedad de una ulceración en la laringe, y aconsejó al enfermo la operación de la traqueotomía.

Este rehusó y fué á consultar á otros médicos, y no se decidió á operarse más que en último extremo, cuando el peligro de ahogarse fué inminente.

Sufrió la traqueotomía el 13 de febrero 1886, y catorce días después, el 27 de febrero, se le hizo la ablación de la laringe. El 19 de marzo podía comer y salir del hospital curado y restablecido.

Desde aquel día no experimenta ninguna molestia y suele decir: «Me encuentro mucho mejor que antes de empezar á padecer la enfermedad que tanto me ha hecho sufrir.»

**Publicaciones oficiales**

**Gaceta de Madrid**

Extracto del número correspondiente al día 8 del actual:

*Guerra*.—Real decreto, fecha 7, dejando sin efecto el de 13 de enero próximo pasado por el que se nombró Gobernador militar de Jaca al brigadier D. Manuel Lezcano.

—Otros de igual fecha disponiendo que el teniente coronel de artillería D. José Clavería y Barroeta cese en el cargo de ayudante de órdenes en el cuarto militar de S. M., y nombrando ayudantes de órdenes en el cuarto militar de S. M. al coronel de Estado Mayor D. Ernesto Aguirre de Bengoa y al coronel de ejército, teniente coronel de artillería, D. Julio Fuentes.

—Otro de igual fecha promoviendo al empleo de inspector médico de segunda clase con destino de director subinspector de Sanidad Militar de la isla de Cuba al subinspector médico de primera clase D. Antonio Pardiñas y Martínez.

*Fomento*.—Real orden, fecha 13 de febrero, resolviendo que los concursos á las cátedras de agricultura de los

Institutos de segunda enseñanza se sujeten á las reglas establecidas para proveer las demás cátedras de la sección de ciencias.

—Otra, fecha 14 de febrero, no admitiendo la demanda presentada en nombre de D.ª Brígida Sandoval y de D. Federico Moreno contra la Real orden de 10 de diciembre de 1886, en que se consignó que debía declararse la caducidad de la mina *Virgen del Pilar* (Murcia), y que, repuesto el expediente de registro *Newton* al estado que tenía antes de la oposición de la mina *Virgen del Pilar*, siga sus trámites para la demarcación del espacio solicitado y para la obtención del correspondiente título de propiedad.

*Dirección general de la Deuda*.—Anuncio de la séptima subasta que corresponde efectuar en este año económico para la amortización de primeros décimos del empréstito de 175 millones de pesetas y de documentos representativos de los mismos.

*Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio*.—Estado de los efectos públicos negociados en la Bolsa de Madrid durante el mes de febrero último.

**Pasatiempos**

El barón á un parásito muy conocido:

—Ya sabe V. que le espero á comer el jueves.

—¿El jueves de cada semana?

\*\*\*

—Con mi hijo han hecho una gran injusticia en geografía—dijo un padre á un amigo suyo.

—¿Pues qué ha pasado?

—Figúrate que le suspenden por no saber dónde está el Canal de la Mancha. Yo soy de Almadén y jamás he oído nombrar ese Canal.

\*\*\*

En la noche del 31 de Diciembre.

Un municipal detiene á un borracho en la calle y le dice:

—Debe V. inscribirse en el censo.

—Bueno, póngame V.

—¿Su nombre y apellido?

—Pedro Jiménez y Jerez, natural de Valdepeñas.

\*\*\*

Pensamientos:

La pereza y la miseria son dos hermanas que de la ociosidad van á parar al crimen.

Con el amor ocurre lo contrario que con las enfermedades: éstas, cuanto mayores, más tardan en curarse, aquél, cuanto más ardiente, más pronto desaparece.

\*\*\*

Diálogo entre una mamá coqueta y una niña espiritual.

La mamá delante del espejo:

—¿Cuánto darías tú, hija mía, por poseer mi belleza?

—Lo que darías tú, querida mamá por tener mis años.

**Cultos**

**JUBILEO DE CUARENTA HORAS**

Empieza en S. Francisco en honra de Nuestra Señora de las Angustias, siendo la exposición á las seis; en seguida se harán las adoraciones al Santísimo; á las once y cuarto, continuación de la novena de San José, y á las doce, los Hermanos Terciarios empezarán la Oración y Vela. Por la tarde á las seis se hará la corona de la Virgen, sermón, el septenario de Nuestra Señora de las Angustias, estación, y la reserva.

En la Merced, á las siete y media de la mañana, habrá misa solemne en honor de la Virgen su Titular. Los fieles que confesados y comulgados asisten á ella pueden ganar siete cuarentenas de perdón.

**VISITA A LA CORTE DE MARÍA**

A la Virgen de los Desamparados, en el Socorro.

**Movimiento del puerto**

**BUQUES FONDEADOS**

Día 16

De Filadelfia en 31 días, corbeta americana *Don Justo*, de 709 ton., cap. Nelson, con 10 mar. y petróleo.

De Dénia en 1 día, laúd *A. de la Guarda*, de 34 ton., pat. Juan Blasco, con 5 mar. y caahuetes.

De Tarragona en 1 día vapor dinamarcués *Haucen*, de 149 ton., cap. F. Tongor, con 21 mar. y alcohol.

**DESPACHADOS**

Para Burdeos corbeta *Iruñulo*, de 313 ton., cap. Jesus Fernandez Montaña, con 11 mar. y lastre.



**BOLETIN METEOROLÓGICO**

Día 16.—9 mañana.

Barómetro . . . . .	754,2 mm.
Termómetro seco . . . . .	15,4 grados.
Id. húmedo . . . . .	12,6 id.
Mínima . . . . .	12,1 id.
Reflector . . . . .	11,0 id.
Dirección del viento . . . . .	S. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	" mm.
Densidad del barómetro en 24 horas . . . . .	1,1 mm.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA.**

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1887 al 31 de Marzo de 1888.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 2 tarde.

**VAPORES-CORREOS.**

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártes 4 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.  
Para Valencia, juéves 4 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lúnes 4 tarde y miécoles 2 tarde de vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lúnes 7 mañana.  
De Alicante é Ibiza, miécoles 10 mañana.  
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

**ULTIMAS COTIZACIONES**

BINERO.

Palma 16 de Marzo	
Crédito Balear . . . . .	97'00
Cambio Mallorquin . . . . .	66'37
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	58'25
Alumbrado por Gas . . . . .	115'00
Obligaciones de los F. C. de M. . . . .	par.
Harinera Mallorquina . . . . .	58'25
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap. . . . .	00'00
Madrid 14 Marzo. (Cotización oficial.)	
4 p <sup>o</sup> perpétuo interior . . . . .	66'80
4 p <sup>o</sup> amortizable . . . . .	84'50
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	99'75
Banco de España . . . . .	405'50
Tabacos . . . . .	nominal. 108'50
Barcelona 15. (Cotización de la mañana.)	
4 p <sup>o</sup> perpétuo interior . . . . .	fin Marzo. 67'10
4 p <sup>o</sup> perpétuo exterior . . . . .	id. 69'20
4 p <sup>o</sup> amortizable . . . . .	84'50
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	100'25
Banco Hispano-Colonial . . . . .	89'50
Ferro-carriles del Norte . . . . .	61'87
Paris 14 Marzo	
4 p <sup>o</sup> español . . . . .	67'75
Panamá . . . . .	261'00

**Hojas del Calendario**

<b>MARZO</b>	<b>MARZO</b>
Cuarto menguante el 5. Luna nueva el 12. Sol: sale á las 6 h. 9 m. Pónese á las 6 h. 9 m.	Cuarto menguante el 5. Luna nueva el 12. Sol: sale á las 6 h. 10 m. Pónese á las 6 h. 8 m.
HOY	MAÑANA
<b>17</b>	<b>18</b>
1797.—Paso de los Alpes, por los franceses.	1526.—Cárlos V pone en libertad á Francisco I.
<b>SABADO</b>	<b>DOMINGO</b>
77] Stos. Patri- [289 cio y Agrícola ob., José de Arimatea y sta. Gertrudis de Brabante.— Ordenes.	78] de Pasión.— [387 Santos Gabriel arc., Frigidiano ob., beato Salvador de Horta y sta. Faustina.

**SECCION DE ANUNCIOS.**

**La Industrial Mallorquina**

en liquidación

Arrabal de Santa Catalina.—Camino de Son Rapina

GRAN BARATURA

Hamburgo y madapolanes en crudo y blanqueados á los siguientes precios:

	EN CRUDO	BLANQUEADO
Hamburgo.	2 1/2 cénts. de escudo palmo	3 cénts. de escudo palmo.
Madapolan núm. 1.	3 " " "	3 1/2 " " "
" " 2.	3 1/2 " " "	4 " " "
" " 3.	4 " " "	4 1/2 " " "
" " 4.	4 " " "	4 1/2 " " "
" " 5.	4 1/2 " " "	5 " " "
L " 6.	4 " " "	4 1/2 " " "

LONAS Y CUERDAS Á PRECIOS MUY REDUCIDOS

Se realizan también á precios muy limitados, tela para colchones, cotonet blanco, refajos, pañuelos y otros artículos.

**2 Semanas Santas**

**CON ENCUADERNACIONES:**

Búfalo, Marfil, Piel de Rusia,  
Piel de Australia,  
Concha, Racar, Madera, Gelatina.

Diferentes Ediciones hechas en Paris y Barcelona

**2**

**rebaja extraordinaria**

en los precios

Librería de Amengual y Muntaner

**2 PESETAS**

semanales son suficientes para adquirir una máquina de coser legítima

**WERTHEIM**

con todos los perfeccionamientos modernos

**CASA BANQUÉ**

**BOSQUEJO HISTÓRICO**

DE LA

dominación islamita en las Islas Baleares

POR

DON ALVARO CAMPANER Y FUERTES

Un tomo en 8.º francés de 344 páginas.—Edición en papel vitela, 5 pesetas.—Edición en papel agarbanzado, 3 pesetas.

Véndese en las librerías de D. Felipe Guasp; de Juan Colomar, plaza de Santa Eulalia; de la viuda del señor Gelabert, Pas de n Quint; de Puigredón, Conquistador; de Amengual y Muntaner, Cadena; Católica, Call, y en la del Sr. Cantos, plaza de la Constitución.

Las personas habitantes fuera de esta capital que deseen obtener ejemplares, pueden remitir su importe en letras de fácil cobro al administrador de la obra D. Juan de Luque, calle de Campaner, número 10, y á su vez recibirán los paquetes certificados.



**Aviso**

Si se reune carga suficiente, saldrá para CETTE, del 24 al 26 del corriente, uno de los vapores de La Empresa Marítima á Vapor.  
Para informes: calle de la Victoria, número 14. 1-6

**Vapores-correos franceses**

Saldrá de Barcelona el 21 de Marzo para Montevideo y Buenos-Aires el vapor-correo francés

**LA FRANCE**

Admite carga y pasajeros.  
Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.  
Se despacha en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5. 7

**Vapores-correos**

DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA (antes A. Lopez y C.ª)

Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA. Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veraeruz (Méjico.)  
En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino, debiéndose pasar nota anticipada de la carga. 28

**Hay para alquilar**

un piso único calle del Santo Espíritu núm. 1.º tiene cuatro cuartos dormitorios, agua, coladuría, porche y otras comodidades; en la taberna de enfrente darán razón. 8

**Pérdida.**—Se ha extraviado un perro de casta inglesa. Su dueño vive en la plaza de San Antonio, núm. 30.



**Para Ponce, Santiago de Cuba y Habana**

Saldrá á mediados de Marzo el bergantín

**LEALTAD**

su capitán D. Benito Barceló. Admite un resto de carga á fletes y pasajeros.  
Para informes, Bernardo Estela, Marina 62, frente al Cuartel de Caballería. 22-t

**Se puede adquirir la**

**NOVENA**

lámina de LA CUESTIÓN DE LOS SIETE.  
¡5 céntimos de peseta!

Sindicato 59.—Papelería Planells.—Aceite, 1.

**CERILLAS EN CAJITAS Y AL PESO**  
Las cajitas Arca de Noé se recomiendan como las mejores, las más económicas y por resistir la humedad.

Libritos para fumar y objetos de escritorio. 20

**Aviso al público**

El antiguo y acreditado jardinero José Danti que durante seis años había permanecido en el Huerto del Rey, hace saber á sus numerosos parroquianos y al público en general, que ha trasladado su domicilio á la calle de los Olmos número 2, donde encontrarán los aficionados á las flores una gran variedad de plantas y semillas tanto en flores como en hortaliza.

Para mayor comodidad se hallará un portal abierto en la muralla junto al hospital militar.